

**INTERVENTION DU MINISTRE DES AFFAIRES SOCIALES ET DE
LA FAMILLE A L'OCCASION DE LA CONFERENCE DES MINISTRES FRANCOPHONES
ET LUSOPHONES CHARGES DE LA FEMME**

17 - 18/11/93 - DAKAR

**Excellence Monsieur le Représentant du Chef de l'Etat Sénégalais,
Excellences Mesdames, Messieurs Les Ministres,
Excellences Messieurs les Ambassadeurs,
Excellences Mesdames, Messieurs les Représentants des Institutions
Internationales et non Gouvernementales,
Mesdames,
Messieurs.**

A l'occasion de la Conférence des Ministres Francophones et Lusophones chargés de la condition de la femme, c'est un réel plaisir et un grand honneur pour moi de prendre la parole au nom de mon pays le Tchad.

Permettez-moi tout d'abord, Mesdames, Messieurs, de remercier vivement le Gouvernement Sénégalais pour l'accueil combien chaleureux dont la délégation Tchadienne à été l'objet dès notre arrivée, dans votre belle Capitale Dakar. J'ose espérer que cet accueil constitue un gage de réussite de nos travaux.

**Mesdames ,
Messieurs.**

Le Tchad, mon pays, lors de sa Conférence Nationale Souveraine tenue du 15 Janvier au 6 Avril 1993, a accordé une place de choix à la femme rurale et c'est ainsi qu'il a recommandé à tous les acteurs de la société civile et de l'Etat, de s'investir dans les axes de développement suivants :

- l'accès à l'eau potable et aux technologies appropriées, la création d'activités génératrices de revenu et l'accès au crédit pour une amélioration réelle des conditions de vie de la femme dans tous les domaines de son quotidien.

.../...

- Une large sensibilisation des hommes afin qu'ils soient convaincus de la nécessité et du bien fondé de la promotion de leurs filles et de leurs épouses.
- L'appui inconditionnel et urgent aux programmes de santé maternelle et infantile et au bien-être familial, au programme élargi de vaccination et de lutte contre les maladies Infanto-Juveniles.
- L'application des textes en vigueur relatifs à la dot afin de permettre à chacun l'accès au mariage selon ses possibilités économiques.
- L'élaboration dans un meilleur délai d'un code de la famille.

Voici brièvement résumées les orientations majeures et prioritaires décidées lors de ce rassemblement qui fut une étape déterminante du processus démocratique engagé dans notre pays.

Ainsi suite à cette Conférence, un Ministère spécifique a été créé qui a en charge les questions relatives au développement et à la promotion de la condition féminine. Cependant, l'intérêt de notre pays pour cette problématique est beaucoup plus ancien : dès 1970, le Gouvernement en place avait déjà confié au Ministère du développement rural la mission d'intégrer dans toutes les actions de formation rurale la composante femme et en 1982 notre pays avait déjà un Secrétariat d'Etat chargé de la promotion féminine.

Mesdames,
Messieurs.

Pour nous rapprocher de l'histoire au présent, rappelons également que le sommet de Genève de 1992 sur la promotion des femmes rurales a recommandé à toutes les parties intéressées de tout mettre en oeuvre pour qu'une place prioritaire soit accordée d'urgence aux femmes rurales, dans les programmes de développement.

.../...

Le sommet a, en outre, proposé pour le suivi de ces actions, la mise en place de comités directeurs, international, régional et national. Le Tchad pour sa part, ne bénéficie pas encore de son comité national.

Toutefois, un plan d'action en faveur de la femme rurale est en cours d'élaboration au niveau des départements chargés du "Développement Rural" et de la "Condition de la Femme".

En ce qui nous concerne, nous avons confié à notre direction de la promotion féminine la gestion et l'animation des projets concernant la femme rurale, en coordination avec les différentes associations, ONG et Bailleurs de fonds intéressés.

Mesdames, Messieurs. A regarder nos traditions respectives, nous apercevons que les coutumes qu'elles véhiculent relèguent trop souvent la femme, comme jeune fille, épouse et mère au second plan ; l'autorité et la décision étant historiquement du côté de nos compagnons.

Cependant il est vrai également que nous avons su occuper dans nos foyers et dans la vie active une place de première importance en nous substituant la plupart du temps au manque et aux faiblesses de ceux qui se sont trouvés dans l'impossibilité d'assurer notre survie et celle de nos enfants.

Cette situation concerne à la fois les femmes de la ville et celles de nos campagnes. Si les premières ont parfois la chance de pouvoir se regrouper et bénéficier d'une aide ou d'un soutien il n'en est pas de même pour nos soeurs rurales qui sont encore trop souvent abandonnées à elles-mêmes et ne peuvent compter que sur leurs propres forces déjà bien affaiblies par l'énormité de leurs charges, pour s'en sortir.

Ceci étant, nous devons nous féliciter qu'au Tchad quelques projets initiés tantôt par la population et tantôt par nos partenaires étrangers, se mettent en place pour un meilleur épanouissement de la femme rurale et notamment pour une rentabilité accrue de ses activités de production, de transformation et de commercialisation.

Ainsi, treize (13) associations féminines regroupées au sein d'une coordination nationale, ont été reconnues par le Gouvernement et quatre vingt dix (90) groupements féminins sont actuellement à pied d'oeuvre sur l'ensemble du territoire national.

Ces initiatives méritent d'être soutenues et renforcées : c'est pourquoi nous lançons devant vous un appel solennel à toutes les forces de coopération au développement, présentes dans cette enceinte, pour que soient mobilisés tous les appuis et toutes les énergies. Je pense que nous ne démeriterons pas, nous sommes prêts à envisager avec vous les modalités d'un partenariat futur est renforcé.

C'est sur cette note d'espoir que nous terminerons cet exposé. Nous osons croire en effet que cette Conférence sera le lieu privilégié qui nous permettra une réflexion féconde et pourquoi pas la prise d'orientations et de recommandations précises et pratiques en vue d'actions utiles à mener pour un mieux être et un réel développement de nos communautés.

Vive la Coopération Internationale.

Je vous remercie.
